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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Ряд вырастет в Аллею славы 
В чувашском селе коммунисты установили  
бюст И.В. Сталина 

Страна стоит  
на сгнивших трубах 

О надвигающейся катастрофе коммунисты 
предупреждали много лет 4

«Чувствуем поддержку, силу 
и доверяем командиру» 

Белоруска Марина Василевская сдала 
космический экзамен 3
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Вылет  
задерживается 

 
В минувшем декабре президент сообщил: «Мы 

планируем произвести свыше тысячи своих собст-
венных самолётов к 2030 году». Но всё больше при-
знаков того, что это обещание разделит судьбу 
других, например, о создании в России 25 миллионов 
высокотехнологичных рабочих мест, о чём теперь 
мало кто вспоминает.

Уже в середине января 
премьер Мишустин 
сформулировал задачу 

немного иначе: построить 600 
авиалайнеров в течение шести 
лет. Чем объясняется разница в 
четыре сотни самолётов, оста-
ётся только гадать: может быть, 
заветная тысяча включает во-
енные борта, может, малую 
авиацию? В любом случае пла-
ны эти вызывают сомнения. 

Почему? Дело в том, что обо-
значенные Мишустиным зада-
чи предполагают выпуск в 
среднем более ста авиалайне-
ров в год, а президентские пла-
ны — и того больше. Что было в 
советское время? Вот данные за 
1990 год: в СССР было построе-
но 157 авиалайнеров, из них 
предприятиями РСФСР — 76. То 
есть России надо делать больше, 
чем тогда, а ведь авиаотрасль 
после 1991-го только теряла. 
Уже тревожно, да? 

Больше всего гражданских 
самолётов российские авиаза-
воды сдали заказчикам в отно-
сительно спокойном 2017 году 
— 42 единицы. Это были лайне-
ры с большим числом импорт-
ных комплектующих, которые 
теперь срочно замещают. С тех 
пор производство самолётов 
только падало и достигло 16 
единиц в 2021-м — последнем 
году до начала СВО. В 2023-м 
заказчик получил 1 (один) «Су-
хой Суперджет», и ещё один Ту-
214 был восстановлен до лётно-
го состояния, простояв несколь-
ко лет на хранении. Это всё. 

Напомним некоторые обе-
щания десятилетней давности. 
В 2014 году глава минпромтор-
га Денис Мантуров сообщил, 
что коммерческие поставки 
российского среднемагистраль-
ного лайнера МС-21 (ранее про-
ект был известен как Як-242), на 
который возлагались большие 
надежды, начнутся в 2017-м. 
Однако к этому году он смог со-
вершить первый полёт, а серти-
фикацию прошёл только к кон-
цу 2021-го, причём с американ-
скими двигателями «Пратт энд 
Уитни». 

Проект МС-21 и так буксовал, 
но к 2030 году их планируется 
построить аж 270 единиц. Те-
перь стало известно, что в ны-
нешнем году главный заказчик 
«Аэрофлот» обещанных машин 
не увидит: поставки перенесе-
ны на 2025—2026 годы. Самолёт 
получил российские двигатели 
ПД-14, но при этом сообщается, 

что он стал хуже: прибавил в 
весе до шести (!) тонн, его даль-
ность упала с 5 тыс. до 3,5 тыс. 
км, а число пассажиров сокра-
тилось с 211 до 135. Сейчас он 
уступает Ту-204/214 (5,9 тыс. км, 
210 пассажиров), первый полёт 
которого состоялся в 1989 году. 

МС-21 нужен даже в таком 
виде, ведь ситуация в РФ с 
гражданским воздушным фло-
том, который преимуществен-
но импортный и из-за санкций 
остался без обслуживания и 
запчастей, — аховая. Но про 
обещанные десять лет назад 
поставки на экспорт придётся 
забыть: в мире МС-21 неконку-
рентоспособен. 

Не лучше положение и с дру-
гими лайнерами, большинство 
из которых — ещё советские 
разработки. Дальнемагистраль-
ный Ил-96 производился по од-
ной — две штуке в год, и лишь в 
1994-м было сдано аж три. При 
этом на сегодня в пассажирской 
эксплуатации имеются лишь 
три борта и те — в кубинской 
авиакомпании «Кубана», а в 
России на нём летают только 
президент и его окружение. 

Среднемагистральный Ту-
204/214 тоже строили почти 
штучно, максимум — 10 бор-
тов в 2008-м, а в последние го-
ды — по одному — два. А пла-
нируется их сдать до 2030 года 
115 единиц. 

С лайнерами поменьше тоже 
беда. Ил-114 никак не выйдет 
из стадии испытаний (в планах 
— построить 70 штук за шесть 
лет). Обновлённых «Сухой Су-
перджет» к 2030-му ждут в ко-
личестве 141, но производство 
встало в связи с переходом с 
французских двигателей на 
отечественные ПД-8. Россий-
ско-украинский проект Ан-148 
по понятным причинам умер. 

«В нашей стране авиация ре-
шает судьбоносную задачу», — 
напомнил несколько дней на-
зад лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов на Общероссийском 
партсобрании, говоря о развале 
авиаотрасли в РФ после 1991-го. 
С этим невозможно не согла-
ситься: при наших расстояниях 
сеть авиатрасс внутри страны — 
жизненная необходимость. В 
СССР так и было. А в РФ пока 
«вылет задерживается», и нам 
светит пересадка на поезда: их 
производство более-менее со-
хранилось. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО 
 

Президенту Российской Федерации, Верховному Главнокомандующему Вооружёнными силами В.В. Путину 
председателю Государственной думы Федерального собрания России В.В. Володину

Уважаемый  
Владимир Владимирович! 

Уважаемый  
Вячеслав Викторович! 

 
Вынуждены обратиться к вам с во-

просом, не терпящим отлагательства. 
Русофобия Запада и беспредельная 

жажда его руководителей в лице Ва-
шингтона, Лондона и Берлина ре-
шить, наконец, «русский вопрос» на 
поле боя любой ценой достигли апо-
гея. Продолжается беспрецедентная 
накачка Украины всё более мощны-
ми и совершенными видами воору-
жения. Уже не стесняясь, открыто 
звучат призывы к нанесению ударов 
и в сердце России. 

Так, 22 февраля бундестаг Гер-
мании одобрил резолюцию о по-
ставках Украине дальнобойного 
оружия. Такая расплывчатая фор-
мулировка резолюции практиче-
ски открывает канцлеру ФРГ 

Шольцу дорогу для принятия ре-
шения о беспрепятственной пере-
даче Украине крылатой ракеты 
TAURUS, поставки которой давно 
добивается Зеленский. 

Одновременно продолжаются дис-
куссии и в Государственном департа-
менте США о передаче той же Украи-
не ракеты ATACAMS с дальностью 
действия более 500 километров. 

А 26 февраля на совещании в Па-
риже стран ЕС по поддержке Украи-
ны президент Франции Макрон 
призвал к созданию «девятой коа-
лиции для нанесения глубоких уда-
ров по критической инфраструкту-
ре в европейской части России», а 
заодно поставил вопрос и о воз-
можной отправке на Украину под-
разделений отдельных стран НАТО. 

Подобные действия коллективного 
Запада по дальнейшей эскалации во-
оружённого конфликта на Украине 
дают основание полагать, что он уве-

ровал в свою безнаказанность и счи-
тает, что при его фактическом уча-
стии в войне с Россией деньгами, 
оружием и санкциями с его головы 
не упадёт ни один волос. Такое поло-
жение нам следует немедленно ис-
правлять. 

Мы считаем необходимым вер-
нуться к практике периода СССР, ко-
гда звучавшие в эфире слова: «ТАСС 
уполномочен заявить…» отрезвляли 
самые горячие головы инициаторов 
политических авантюр во всём мире. 
Сегодня время требует и нам реши-
тельно заявить зарвавшимся курато-
рам братоубийственной войны, что 
поставка Германией Украине 
дальнобойных ракет любой моди-
фикации перенесёт боевые дей-
ствия непосредственно на её тер-
риторию, а также и территорию 
тех государств, кто последует её 
примеру. 

Пора, наконец, пресечь и полити-

ческие демарши лидеров западных 
стран, демонстративно устраиваю-
щих в Киеве различного рода сбори-
ща, беспрепятственно прибывая на 
них в комфортабельных поездах че-
рез польскую границу. 

Сегодня ключевым условием на-
шей победы являются не только 
единство народа, беспредельная 
стойкость и мужество наших бойцов, 
но и в первую очередь политическая 
воля руководства страны принимать 
судьбоносные решения. 

В связи с этим считаем необходи-
мым внешнеполитическому ведом-
ству России и Государственной думе 
подготовить соответствующее За-
явление и довести его до сознания 
парламентов западных стран, преду-
предив их о нашей непоколебимой 
решимости принимать любые меры 
по защите суверенитета нашей Роди-
ны, сообразуясь с обстановкой. Наш 
военно-промышленный потенциал 

позволяет нам сегодня это сделать. 
Никакие западные коалиции не оста-
новят армию России от победы в спе-
циальной военной операции. 

 
Победа обязательно будет за на-

ми! 
Честь имеем! 
 

Г.М. БЕНОВ, 
председатель Центрального  

исполнительного комитета 
Международного союза  

советских офицеров и  
Центрального совета Союза  

советских офицеров России,  
генерал-лейтенант авиации. 

 
В.И. СОБОЛЕВ, 

председатель Совета движения  
«В поддержку армии, 

оборонной промышленности  
и военной науки», 

генерал-лейтенант. 

ДЕРЖИСЬ, ДОНБАСС!

На митинге выступил Пред-
седатель ЦК КПРФ Генна-

дий Зюганов: 
— Дорогие друзья! Сегодня мы 

отправляем 123-й гуманитар-
ный конвой в Донбасс. Он по-
свящён женщинам. Хочу побла-
годарить вас за то, что вы собра-
ли этот удивительный конвой. 

Хотел бы поблагодарить наше-
го кандидата в президенты РФ от 
КПРФ Николая Михайловича Ха-
ритонова. Он объехал всю страну, 
провёл более сотни встреч. 

5 марта мы возлагали цветы 
к памятнику И.В. Сталина на 
Красной площади. Обратились 
ко всем гражданам страны, что-
бы учились у ленинско-сталин-
ских идей. На это удивительное 
советское время была и продол-
жается жёсткая атака. Молодые 
люди собрались несколько лет 
назад проявить инициативу 
«Две гвоздики в День памяти 
И.В. Сталина». Вчера возложили 
на могилу Сталина 6800 гвоз-
дик. Почти 1,5 метра высотой. 
Это подарок от нового поколе-
ния тем, кто победил фашизм и 
поднял нашу страну к высотам. 

Наша с Николаем Михайло-
вичем программа заключается в 
том, что в ней конкретные спо-
собы решения всех насущных 
проблем. Когда Николай Михай-
лович говорит о том, что у нас 
есть таблица Менделеева, у нас 
всё есть, но в стране 10 млн ни-
щих. Это совершенно недопу-
стимо. Вопрос решается быстро, 
за счёт прожиточного миниму-
ма и того, чтобы все богатства 
работали не на 15 карманных 
олигархов, а на каждого жителя. 

Кандидат в президенты России 
от КПРФ Николай Харитонов в 
своём выступлении отметил: 

— Нашу программу, которую 
мы представили на многих 

встречах по всей России, вос-
принимают. Люди прекрасно 
понимают, что тот капитализм, 
в который втащили Россию в 
начале 1990-х годов, породил 
много трудноразрешимых про-
блем. Наша программа в пер-
вую очередь для человека, во 
имя человека, о социальном 
обеспечении. Я уже не говорю о 
тех проблемах, которые касают-
ся молодых, — о жилье. 

Буквально позавчера на оче-
редных теледебатах от имени 
партии, фракции КПРФ и от се-
бя лично я сказал, что кредит-
ная задолженность молодых 
людей по жилью составляет 
почти 10 трлн рублей. Прези-
дент РФ в своём Послании 
предложил списать 2/3 бюджет-
ного кредита регионам. Я пред-
лагаю от имени КПРФ, фракции 
КПРФ и от себя лично эти 10 
трлн рублей, которые состав-
ляют жилищные кредиты и 
ипотека (тяжело её тянуть), рас-
смотреть и списать.  

Все те предложения, которые 
мы в своей программе обозна-
чили и о которых говорили, на-
селение нашей страны поддер-
живает, разделяет. Все прекрас-
но понимают: «Поиграли в ка-
питализм — и хватит!» Надо ид-
ти прямиком к социализму. 

Затем выступили: замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
Владимир Кашин; первый сек-
ретарь МК КПРФ, депутат Госу-
дарственной думы Николай Ва-
сильев; секретарь МК КПРФ, за-
меститель председателя Мос- 
облдумы, руководитель фрак-
ции КПРФ Александр Наумов; 
первый секретарь Протвинского 
ГК КПРФ Андрей Черепенни-
ков и другие товарищи. 

Евгения НАУМОВА. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

123-й пошёл6 марта из подмосковно-
го совхоза имени Ленина 
ушёл 123-й гуманитарный 
конвой от КПРФ в Донбасс, 
на передовую линию боёв за 
наше Отечество.

Греция снова охвачена 
протестами. Поводом 

для очередного взрыва об-
щественного негодования 
послужило принятие парла-
ментом закона о филиалах 
частных университетов, 
позволяющего создавать в 
стране негосударственные 
образовательные учрежде-
ния. Жаркие дебаты в одно-
палатном 300-местном за-
конодательном органе дли-
лись три дня, в итоге 159 де-
путатов при поимённом го-
лосовании высказались в 
пользу документа под на-
званием «Укрепление госу-
дарственного университета 
— Основы деятельности не-
коммерческих филиалов 
иностранных университе-
тов». Помимо правящей 
партии «Новая демокра-
тия», имеющей 158 ман-
датов, весьма спорную ини-
циативу поддержал ещё 
один парламентарий.  

Конституция Греции за-
прещает частные вузы, од-
нако премьер-министр Ки-
риакос Мицотакис заявил о 
намерении провести круп-
ные реформы в области об-
разования, в том числе 
утвердить новый закон, ко-
торый позволит молодёжи 
«учиться здесь, а не за гра-
ницей, в негосударствен-
ных, некоммерческих уни-
верситетах». 

Нововведения Мицотаки-
са, однако, не встретили по-
нимания в вузовской среде: 
протесты студентов и пре-
подавателей начались сразу 
же после того, как скандаль-
ный документ был спущен в 
парламент. Демонстранты 
требовали «исключительно 
государственного бесплат-
ного образования» и под-

чёркивали: частные вузы 
обесценят дипломы госуни-
верситетов, ухудшат их фи-
нансирование, и в итоге 
платное образование пол-
ностью вытеснит бесплат-
ное. При этом, указали уча-
щиеся, многим из них уже 
сейчас приходится раскоше-
ливаться на обучение на 
спецкурсах, где желающим 
помогают достойно подго-

товиться к общенациональ-
ным экзаменам. 

Очередная массовая мани-
фестация состоялась в день 
голосования в парламенте. 
Скандируя: «Но пасаран!», 
«Нет — частным вузам!», 
«Только бесплатное госу-
дарственное образование!», 
почти 20 тысяч человек со-

брались в центре Афин на 
площади Синтагма, где рас-
положено здание законода-
тельного органа. Мирная по-
началу акция быстро пере-
росла в ожесточённые столк-
новения протестовавших и 
полиции. Группы молодёжи 
забросали правоохраните-
лей камнями и бутылками с 
зажигательной смесью, си-
ловики ответили слезоточи-

вым газом и светошумовы-
ми гранатами. В ходе инци-
дентов пострадали семеро 
полицейских и девять сту-
дентов, которых на машинах 
«скорой помощи» доставили 
в больницу с травмами голо-
вы и рук. Полиция задержа-
ла 14 человек, трое из них в 
итоге были арестованы. 

В правительстве утвер-
ждают, будто свежеиспе-

чённый закон не нарушает 
Конституцию: речь идёт 
только о филиалах ино-
странных университетов, ко-
торые являются негосударст-
венными, некоммерческими 
учреждениями. По мнению 
властей, документ преследу-
ет благую цель, поскольку 
направлен на укрепление и 

модернизацию бюджетных 
университетов, которые от-
ныне получат больше свобо-
ды, а их финансирование за 
счёт казны, Фонда восста-
новления и экстренной по-
мощи достигнет 1 млрд евро. 
Кроме того, инициатива каб-
мина усилит автономию ву-
зов, облегчит научные иссле-

дования, а также поощрит 
сотрудничество с зарубеж-
ными университетами. 

О преимуществах нового 
закона в парламенте долго 
разглагольствовал глава МИД 
Эллады Йоргос Герапетритис, 
пытавшийся убедить против-
ников инициативы в том, что 
благодаря новому законо-
проекту Греция превратится 
в университетский центр и 

сумеет привлечь много ино-
странных студентов.  

Согласно статистике, при-
ведённой руководителем 
внешнеполитического ве-
домства, сейчас балканская 
республика занимает дале-
ко не престижное место в 
индексе высшего образова-
ния, поскольку в её универ-

ситетах один из самых низ-
ких показателей числа уча-
щихся из-за рубежа. Шесть 
из десяти греческих профес-

соров в настоящее время ра-
ботают в университетах за 
пределами родины, тогда 
как в среднем по Европе в 

заграничных вузах трудится 
только один национальный 
специалист такого ранга. 
Греческие власти недоволь-
ны и бегством в другие стра-
ны учащейся молодёжи: по 
последним данным, 40 ты-
сяч греков предпочли полу-
чать высшее образование за 
рубежом.  

Фото Рейтер.
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ПОВЕСТКА ДНЯ АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

ПАМЯТЬ

Н апомним соответствую-
щее место в Послании 
(цит. по kremlin.ru): 

«Повторю, российскому фон-
довому рынку необходимо 
усилить свою роль как источ-
ника инвестиций. Его капита-
лизация к 2030 году должна 
удвоиться по сравнению с ны-
нешним уровнем и составить 
66% ВВП». По итогам 2023 года 
капитализация российского 
рынка акций составила 33,3% 
от ВВП, что даёт нам возмож-
ность уточнить президент-
скую формулировку. Очевид-
но, что, говоря о капитализа-
ции, Путин имел в виду не 
весь фондовый рынок, а толь-
ко рынок акций (фондовый 
рынок включает в себя также 
облигации), а под удвоением 
капитализации надо пони-
мать удвоение её доли в ВВП 
(а не её объёма в рублях по 
номиналу). 

Чтобы прояснить смысл 
этого поручения, для начала 
напомним понятие капита-
лизации. Капитализацией 
компании называется сум-
марная рыночная стоимость 
всех её акций. То есть для 
компаний, акции которых ко-
тируются на бирже, капита-
лизация равна цене акции в 
последней сделке, умножен-
ной на количество акций в 
обращении. Капитализация 
всего рынка акций — это сум-
ма капитализаций всех ком-
паний, акции которых на нём 
котируются. 

Из этого определения вид-
но, что капитализация ком-
пании — это величина очень 
изменчивая: она колеблется 
пропорционально котиров-
кам акций и за день может 
меняться на несколько (а ино-
гда даже на несколько десят-
ков) процентов. Капитализа-
ция всего рынка обычно бо-
лее стабильна, но тоже еже-
дневно изменяется вместе с 
движением соответствующих 
фондовых индексов. 

В частности, когда на рынке 
надувается пузырь, то его ка-
питализация растёт, а когда 
происходит обвал рынка, она 
резко падает. Таким образом, 
капитализация рынка в 
значительной мере опреде-
ляется субъективными на-
строениями спекулянтов, их 
страхом и жадностью. 

Поэтому уровень капитали-
зации рынка — это довольно 
специфический показатель, 
который не является особо 
информативным ни для 
оценки уровня эффективно-
сти или уровня развития рын-
ка, ни уж тем более для оцен-
ки состояния экономики. 

Достаточно сказать, что в 
2000-х годах уровень капита-
лизации российского рынка 
акций как процент от ВВП 
был гораздо выше не только 
чем сейчас, но и чем та цель, 
которую Путин поставил в 
своём Послании. 

Так, в 2006 году капитали-
зация российского рынка ак-
ций превысила 100% ВВП. В 
долларовом пересчёте капи-
тализация российского рынка 
акций за год выросла почти 
вдвое — до 1,1 трлн долларов, 
в то время как номинальный 
ВВП в 2006 году составил 990 
млрд долларов (в те годы в 
России была двузначная ин-
фляция и плюс к тому ещё 
свежа была память о гипер-
инфляции 1990-х годов, по-
этому наиболее показатель-
ной считалась статистика в 
долларах, а не в быстро обес-
ценивающихся рублях). Ре-
корд капитализации россий-
ского рынка в смысле доли от 
ВВП был достигнут в 2007 го-
ду — порядка 105% ВВП.  

Таким образом, в 2006—
2007 годах капитализация 
российского рынка акций как 
доля от ВВП втрое превышала 
нынешнюю. Говорит ли это о 

том, что российский рынок 
акций был тогда более разви-
тым и эффективным, чем сей-
час? Конечно, нет! Это гово-
рит лишь о том, что на нём, 
так же как и на всех основных 
мировых рынках, с которыми 
наш был тогда связан в еди-
ную систему, в тот период на-
дулся гигантский пузырь. В 
2008 году этот пузырь с трес-
ком лопнул — и у них, и у нас. 
По итогам 2008 года капита-
лизация российского рынка 
акций упала до уровня по-
рядка 30% от ВВП.  

Если говорить об оценке 
экономического благополу-
чия государства, то капитали-

зация рынка и тесно связан-
ный с ней индикатор — дина-
мика фондовых индексов — 
ещё менее информативны. За 
примером далеко ходить не 
надо: посмотрим, что сейчас 
происходит в Японии.  

В настоящее время Страна 
восходящего солнца находит-
ся в технической рецессии 
(отрицательный рост ВВП за 
третий и четвёртый кварталы 
прошлого года). При этом де-
нежно-кредитная политика 
(ДКП) Банка Японии — самая 
мягкая в мире (во всяком слу-
чае среди экономически 
значимых стран), и дальше 
смягчать её для стимулирова-
ния экономики уже невоз-
можно; более того, её, скорее 
всего, придётся ужесточать, 
так как инфляция в Японии 
уже закрепилась выше целе-
вого ориентира Банка Япо-
нии. В общем, ситуация для 
экономики весьма плачевная. 
Однако основной японский 
фондовый индекс Nikkei 225 в 
феврале нынешнего года об-
новил исторический макси-
мум, достигнутый на пике пу-
зыря 1989 года, и теперь на-
ходится вблизи нового исто-
рического максимума. Рост 
индекса Nikkei 225 за год (точ-
нее, за последние 365 дней до 
8 марта) составил 38,7%.  

Это только в либеральной 
экономической теории рост 
котировок и уровень капита-
лизации рынка считаются по-
казателем экономического 
благополучия. Логика здесь 
такая: если котировки акций 
компании растут, то это зна-
чит, что инвесторы считают 
компанию перспективной и 
ожидают роста её прибыль-
ности в будущем, а если ин-
весторы в своей совокупности 
так считают, то, значит, так 
оно и есть. Это называется 
«гипотезой эффективности 
рынков»: на развитом рынке 
с большим числом участни-
ков рыночная цена любого 
актива всегда является спра-
ведливой — в том смысле, что 
она отражает всю доступную 
на текущий момент инфор-
мацию о перспективах этого 
актива. В реальности, как мы 
видим, это далеко не так. 

Кроме того, котировками 
акций и, как следствие, капи-
тализацией можно манипу-
лировать. На уровне отдель-
ных компаний это делается, 
например, через так называе-
мые байбэки (от англ. buyback 
— обратный выкуп акций), 
когда компания выкупает с 
рынка свои собственные ак-
ции, тем самым поднимая их 
рыночную цену. 

Эта практика была особенно 
популярна на Западе в период 
околонулевых процентных 
ставок (в 2010-е годы). Многие 
компании тогда залезали в ог-

ромные долги, чтобы при-
влечь деньги на выкуп своих 
акций, так как рост котировок 
акций обычно напрямую 
влияет на бонусы руководства 
компаний; на Западе это один 
из основных критериев эф-
фективности их работы.  

Получалась интересная си-
туация: в результате байбэка 
из-за повысившейся закреди-
тованности компания стано-
вится менее устойчивой, а ко-
тировки её акций растут. И 
даже её капитализация при 
этом может увеличиться — 
даже несмотря на то, что ко-
личество акций в обращении 
у компании при байбэке со-

кращается: рост цены в про-
центном отношении зача-
стую оказывается сильнее и с 
лихвой компенсирует сокра-
щение количества акций. Вот 
такой парадокс: финансовая 
устойчивость компании па-
дает, а капитализация растёт. 

Капитализацией рынка в 
целом тоже можно манипу-
лировать, и многие госу-
дарства это делают. Точнее, 
финансовые власти многих 
государств с помощью мер 
денежно-кредитной полити-
ки (ДКП) поддерживают фон-
довые индексы на своих рын-
ках. Проще говоря, если вдруг 
рынок начинает падать, то 
его «заливают деньгами», и 
обвал прекращается. Иногда 
даже финансовые власти в 
некоторых странах за бюд-
жетные деньги (или за деньги 
госкомпаний) выкупают ак-
ции с рынка, чтобы предо-
твратить падение их котиро-
вок. В России такое было в 
2009 году, затем, правда, вла-
сти признали, что эта прак-
тика была ошибочной. 

Вообще, чем мягче ДКП, 
тем быстрее растут фондовые 
индексы, а значит, и капита-
лизация рынка. Желание под-
держать фондовый рынок бы-
ло одной из основных причин 
избыточно мягкой ДКП в раз-
витых странах после ковид-
ного кризиса. Как мы пом-
ним, именно такая ДКП, на-
ложенная на проблемы в ло-
гистических цепочках, стала 
причиной разгона инфляции 
в развитых странах.  

Насколько развитие фондо-
вого рынка как инструмента 
преобразования сбережений 
в инвестиции необходимо и 
полезно для решения задач, 
стоящих сейчас перед нашей 
страной, — это отдельный 
большой вопрос; мы пока не 
будем на нём останавливать-
ся. Но даже если мы хотим 
активно развивать наш ры-
нок, то определять цели и 
критерии его эффективности 
в терминах уровня капитали-
зации — контрпродуктивно. 

Это создаст неправильную 
мотивацию у исполнителей 
(то есть у финансового блока 
правительства). У них будет 
соблазн добиваться постав-
ленной цели наиболее про-
стым способом: разгоняя ко-
тировки всех акций путём 
привлечения на рынок как 
можно большего объёма 
средств от спекулянтов 
(включая широкие слои насе-
ления). При этом им не обя-
зательно будет заботиться о 
том, чтобы эти средства в 
итоге трансформировались в 
инвестиции в реальную эко-
номику. Это как если бы це-
лью и критерием эффектив-
ности работы врача было не 
выздоровление пациента, а 

нормализация его темпера-
туры. Тогда врачу не обяза-
тельно было бы искать при-
чину высокой температуры у 
больного и лечить болезнь; 
достаточно было бы дать ему 
жаропонижающее.  

Агрессивное привлечение 
средств населения на фондо-
вый рынок уже началось, и 
происходит оно за счёт ги-
гантских ассигнований из 
госбюджета. Уже несколько 
лет существуют индивидуаль-
ные инвестиционные счета 
(ИИС), позволяющие полу-
чать от государства значи-
тельные налоговые вычеты 
при условии, что средства не 
выводятся с этого счёта в 
течение трёх лет. Особенно 
популярен ИИС-1, позволяю-
щий получать налоговый вы-
чет на взносы до 400 тыс. руб-

лей в год. То есть каждый вла-
делец такого счёта может по-
лучить от государства до 52 
тыс. рублей ежегодно; либо, 
если он зарабатывает в год 
больше 5 млн рублей и платит 
налог по ставке 15%, то он 
может получить от государст-
ва до 60 тыс. рублей. 

Такая вот целевая поддерж-
ка сравнительно состоятель-
ных граждан — ведь только 
они могут направлять сред-
ства на финансовый рынок 
без возможности забрать их в 
течение трёх лет. Большин-
ство простых людей не имеют 
значимых избыточных сбере-
жений, которые им заведомо 
не понадобятся ещё три года. 

С начала нынешнего года 
открыть новый ИИС-1 стало 
невозможно (старые при этом 
продолжают действовать), но 
зато появилась возможность 
открыть ИИС-3 — более дол-
госрочный (сейчас — на 5 лет, 
в перспективе — до 10 лет), но 
гораздо более субсидируе-
мый. Теперь инвестору можно 
не только получать от госу-
дарства возврат в объёме 52 
тыс. рублей (или 60 тыс. руб-
лей — для инвесторов с дохо-
дом от 5 млн рублей в год) 
ежегодно как налоговый вы-
чет на взносы, но ещё и полу-
ченная прибыль в пределах 
30 млн рублей освобождается 
от подоходного налога. 

Такие «субсидии богатым» 
были бы оправданы, если бы 
привлечённые с их помощью 
средства шли в долгосрочные 
проекты развития реальных 
производств. Но это не так. 
До недавнего времени с ИИС 
можно было покупать даже 
акции иностранных эмитен-
тов, то есть государство по 
сути платило людям за то, 
чтобы они направляли свои 
сбережения на финансирова-
ние чего-то, не имеющего к 
российской экономике во-
обще никакого отношения, к 
тому же увеличивая тем са-
мым отток капитала. Этот аб-
сурд длился 9 лет! Казалось 
бы, уж после начала СВО всем 
должно было стать очевидно, 
что такую практику надо пре-
кращать, однако решение о 
запрете покупки иностран-
ных активов с субсидируемых 
государством ИИС было при-
нято лишь в феврале нынеш-
него года!  

Но даже если все средства с 
субсидируемых ИИС будут 
направляться на российский 
рынок — в частности, на ры-
нок акций, то далеко не факт, 
что они в итоге доберутся до 
реального сектора экономи-
ки. Трансформироваться в ре-
альные инвестиции средства 
с рынка акций могут только 
когда какая-то компания про-
водит публичное размещение 
акций. Тогда средства инве-

сторов, покупающих вновь 
размещаемые акции, идут са-
мой компании-эмитенту, и 
она может направить их на 
своё развитие. Если же инве-
стор покупает акции на вто-
ричном рынке, то к финансам 
компании-эмитента это не 
имеет никакого отношения: 
деньги продолжают крутить-
ся на рынке и переходить от 
одного инвестора (спекулян-
та) к другому; чем больше на 
рынок придет покупателей, 
тем больше они взвинтят це-
ны на нём. 

Таким образом, если бы на 
российском рынке было много 
эмитентов и они проводили 
бы публичные размещения ак-
ций в больших объёмах, то 
привлекать средства населе-
ния на рынок было бы полезно 
для экономики; в таком случае 
государству имело бы смысл 
тратить какие-то средства на 
стимулирование этого про-
цесса. Но у нас число публич-
ных размещений акций мож-
но пересчитать по пальцам.  

По итогам 2023 года лишь  
8 компаний провели первич-
ные размещения (IPO, от 
англ. initial public offering) на 
Мосбирже; вырученные сред-
ства исчисляются миллиар-
дами рублей (единицами 
миллиардов, а не десятками 
и не сотнями). Даже по мас-
штабам нашего рынка это ни-
чтожные суммы: капитализа-
ция российского рынка акций 
исчисляется десятками трил-
лионов рублей (по состоянию 
на конец минувшей недели 
она составила порядка 62 
трлн рублей). Что касается бу-
дущего, то на Мосбирже ожи-
дают, что еще 7 или 8 компа-
ний могут провести IPO в 
первой половине 2024 года, 
но объёмы вырученных 
средств всё равно останутся 
ничтожными — единицы 
миллиардов рублей. 

Так что пока на нашем рын-
ке не созданы условия для 
масштабного выхода на бир-
жу новых эмитентов, агрес-
сивное привлечение средств 
населения и спекулянтов на 
рынок за счёт субсидий от го-
сударства будет просто наду-
вать на рынке пузыри, не 
принося никакой пользы ре-
альной экономике. Но капи-
тализация рынка при этом 
будет расти, а значит, поруче-
ние президента будет выпол-
нено и у провластных пропа-
гандистов появится ещё один 
повод для восхваления успе-
хов наших властей. Плюс к 
тому всё это внесёт некото-
рый вклад в ВВП — за счёт 
мощного роста в сфере «фи-
нансовых услуг». Опять же не-
плохо с точки зрения про-
властной пропаганды! Но 
главными выгодоприобрета-
телями окажутся всевозмож-
ные финансовые посредники: 
их бизнес получит мощный 
стимул и многомиллиардные 
прибыли.    

Если уж ставить цель разви-
вать рынок акций как источ-
ник финансирования для рос-
сийских компаний, то цели и 
критерии успеха надо было 
формулировать не в терминах 
капитализации рынка, а в тер-
минах числа новых эмитентов 
и объёма привлечённых ими с 
рынка средств. Причём цели 
по объёму привлекаемых 
средств надо ставить не в но-
минале, а в фиксированных 
ценах, скажем, 2023 года, по-
скольку на шестилетнем сроке 
сколь-нибудь точно предска-
зать уровень инфляции невоз-
можно (подробнее см. «Како-
вы приоритеты?», «Правда», 
№23, 05.03.2024). А ещё лучше 
было бы ставить цели по объё-
му привлечения средств ком-
паниями из приоритетных от-
раслей экономики. Вот тогда 
затраты государства на раз-
витие рынка акций принесли 
бы хоть какую-то реальную 
пользу экономике... 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист. 

Соревнования, которые 
прошли в начале марта, 
снова вызвали большой 

интерес спортивного сообще-
ства. Если в прошлом году в 
первом мемориальном турни-
ре Дмитрия Чернакова при-
няли участие десять команд, 
то в этом их число почти 
удвоилось, были представле-
ны три региона Северо-Запа-
да России. Всего — более 200 
спортсменов в возрасте от 12 
лет до 41 года. 

Серьёзное представитель-
ство было от районов и горо-
дов Архангельской области. 
На соревнования приехали 
воспитанники спортивных 
клубов самбо из Архангель-
ска, Северодвинска, Котласа, 
Вельска, Устьянского, Нян-
домского, Плесецкого рай-
онов. Также в Вельск приехали 
команды из Вологодской 
области (г. Вологда, г. Сокол, 
пос. Верховажье) и из Респуб-
лики Коми (г. Усинск и г. Сык-
тывкар). Многие участники, 

подводя итоги своих вы-
ступлений, обещали при-
ехать в Вельск на следующий 
турнир памяти Дмитрия 
Чернакова. 

На открытии соревнований 
прозвучало много добрых 
слов и воспоминаний о Дмит-
рии Чернакове. Он с юности 
увлекался спортом, был не-
однократным победителем 
турниров по самбо, армейско-
му рукопашному бою, а ещё 
занимался научными иссле-
дованиями, его работы от-
мечены дипломами междуна-
родных и всероссийских кон-
курсов. Имя юного исследо-
вателя было внесено в энцик-
лопедию «Одарённые дети — 
будущее России». 

Вельскую школу №1 Дмит-
рий Чернаков окончил с се-
ребряной медалью и посвятил 
свою жизнь служению Отече-
ству. С золотой медалью окон-
чил Военную академию ра-
диационной, химической и 
биологической защиты имени 

маршала Советского Союза 
С.К. Тимошенко. Продолжил 
обучение в магистратуре, ко-
торую также окончил с отли-
чием, работал над кандидат-
ской диссертацией. Год назад 
в родной военной академии 
Дмитрия Чернакова были от-

крыты аудитория и кафедра 
его имени. 

Дмитрий Чернаков был кад-
ровым офицером, команди-
ром тяжёлой огнемётной ро-
ты. Спасая раненого товари-
ща, он героически погиб  
6 марта 2022 года, выполняя 

боевое задание в ходе специ-
альной военной операции. 
Награждён орденом Мужества 
посмертно. 

Александр ГРЕВЦОВ, 
первый секретарь  

Архангельского обкома 
КПРФ.

Имени героя

Первым в космосе 
оказался коммунист 

В воскресенье, 10 марта, в 90-ю годовщину со дня рождения 
Юрия Алексеевича Гагарина, член Президиума ЦК КПРФ, кандидат в 
президенты Николай Михайлович Харитонов принял участие в це-
ремонии возложения венка и цветов к монументу «Аллея Космо-
навтов» на ВДНХ. В мероприятии также участвовали: первый за-
меститель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, секретарь ЦК 
КПРФ В.П. Исаков, столичные коммунисты во главе с первым сек-
ретарём МГК КПРФ Н.Г. Зубрилиным, комсомольцы, активисты об-
щественных организаций народно-патриотических сил. 

В  торжественной обста-
новке представители 
Компартии возложи-

ли цветы к памятнику Ю.А. 
Гагарина. Затем колонна 
участников мероприятия с 
развёрнутыми знамёнами 
проследовала по Аллее Кос-
монавтов, где цветы были 
возложены к монументу в 
память отца советской кос-
монавтики — С.П. Королё-
ва. 

В завершение Н.М. Хари-
тонов поделился с журнали-
стами воспоминанием о том 
апрельском дне, когда он, 
будучи 12-летним подро-
стком, узнал о полёте Ю.А. 
Гагарина. 

Кандидат от КПРФ отме-
тил особую важность этого 
события для всей мировой 
истории: первым человеком 
в космосе оказался комму-
нист. Он также подчеркнул, 
что всего через 16 лет с мо-
мента окончания разруши-
тельной Второй мировой 
войны именно Советская 
страна не только полностью 
восстановила свою эконо-
мику, но и первой присту-
пила к освоению космоса. 

 
КПРФ.ру 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В своём Послании Федеральному собранию президент Путин дал 
поручение к 2030 году удвоить капитализацию российского фондо-
вого рынка. Разбираемся, кому от этого станет лучше.

Очередной пузырь 
за госсчёт

НАША СТАЛИНИАНА

И зготовил его из бетона и установил 
перед своим домом скульптор, ком-
мунист Николай Шемякин, являю-

щийся также председателем Союза совет-
ских офицеров города Канаша и Канашского 
округа. Тем самым продолжен ряд с бюстами 
В.И. Ленина и Маршала Советского Союза 
К.Е. Ворошилова. Они и будущие работы 
Шемякина составят Аллею славы. На ней 
найдётся место и для знаменитого земляка, 
героя Гражданской войны В.И. Чапаева. 

На торжественной церемонии открытия 
перед собравшимися выступили первый сек-
ретарь Чувашского рескома КПРФ, депутат 
Государственного совета Чувашской Респуб-
лики  Александр Андреев, руководители ря-
да местных партийных отделений респуб-
лики, общественной организации «Дети 
войны» и Совета ветеранов Группы совет-
ских войск в Германии и странах Варшав-
ского Договора. Все они говорили о величии 
гения Иосифа Сталина и выражали благо-
дарность скульптору, взявшемуся за благо-
родное дело — создание Аллеи славы. Нико-

лай Кузьмич в свою очередь поблагодарил 
собравшихся и заверил, что продолжит свою 
творческую деятельность, связанную с про-
пагандой советских ценностей. 

Мы поинтересовались у скульптора: что 
подвигло его на создание Аллеи славы? Ни-
колай Кузьмич ответил: «Присягу Родине я 
давал один раз, в советские времена, и из-
менять ей не собираюсь. Сейчас, находясь 
на пенсии, работаю инструктором по пара-
шютному спорту в Чебоксарском аэроклубе. 
Занимаюсь патриотическим воспитанием 
молодёжи на примере моего деда Шемякина 
Матвея Алексеевича, воевавшего в Граждан-
скую войну в составе прославленной 25-й 
Чапаевской дивизии, и своей армейской 
службы. Можно сказать, что всё советское я 
впитал с молоком матери. Это и является, 
если можно так выразиться, движущей си-
лой моего творчества». 

 
Сергей ШУЛЬДЯШОВ, 

корр. «Правды». 
Чувашская Республика.

Ряд вырастет 
в Аллею славы 

5 марта, в День памяти И.В. Сталина, в селе Вутабоси Ка-
нашского муниципального округа Чувашской Республики состоя-
лось открытие бюста Иосифа Виссарионовича Сталина. 

q Александр Андреев и Николай Шемякин (слева).

В Вельске при поддержке КПРФ вот уже второй 
год подряд проводится турнир по самбо памяти 
вельчанина, участника СВО, кавалера ордена Му-
жества Дмитрия Чернакова. Турнир этот — не 
формальность, поскольку Вельским местным от-
делением Компартии руководит мама погибшего 
бойца Светлана Вольская. Она стала инициатором 
соревнований, а всю организационную работу взя-
ли на себя Вельская федерация дзюдо и самбо и 
районные власти.
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В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

ОКВИЛЛ. В этом городе, 
расположенном в канадской 
провинции Онтарио, снесли па-
мятник украинской дивизии СС 
«Галичина», посвящённый 
участникам боёв под Бродами 
1944 года и находившийся на 
местном украинском кладбище 
с 1988 года. Решение о демон-
таже приняла украинская об-
щина, ответственная за мемо-
риал. Однако сноса монумента 
активно добивалась и еврей-
ская община, которая выразила 
надежду, что в ближайшее вре-
мя в Канаде ликвидируют ещё 
два памятника нацистским кол-
лаборационистам, установлен-
ных в провинции Альберта. 

 
БУЭНОС-АЙРЕС. Прези-

дент Аргентины Хавьер Милей 
решил аннулировать автома-
тическое повышение зарплаты 
для всех членов правительства, 
включая самого себя. Таким 
образом глава государства на-
мерен отменить соответствую-
щий указ, подписанный экс-
президентом Кристиной Кирш-
нер в 2010 году. Как сообщил 
Милей, он регулярно обнару-
живает новые законы, прино-
сящие прибыль политикам в 
ущерб населению страны. Пре-
зидент подчеркнул: при его 
правлении в финансах будут 
проигрывать чиновники госап-
парата, а не простые люди.  

 
РИГА. Правительство Латвии 

утвердило перечень сельскохо-
зяйственных и кормовых товаров 
из РФ и Белоруссии, подпадаю-
щих под ранее введённый в стра-
не запрет на импорт. Ограниче-
ния распространяются на карто-
фель, помидоры, лук, чеснок, ка-
пусту, садовый салат, морковь, 
столовую репу и брюкву, столо-
вую свёклу, овсяные корни, кор-
невой сельдерей, редис, огурцы 
и корнишоны, а также бобовые. 
Кроме того, в республику нельзя 
будет ввозить пшеницу, рожь, 
ячмень, овёс, кукурузу, рис, сорго 
и гречку белорусского и россий-
ского производства. 

 
ЛОС-АНДЖЕЛЕС. На «фаб-

рике грёз» завершилась 96-я 
церемония вручения наград 
американской Академии кине-
матографических искусств и 
наук. Фильмом года признана 
биографическая картина «Оп-
пенгеймер» Кристофера Нолана, 
победившая в семи номинациях, 
причём её создатель получил 
приз как лучший режиссёр. «Ос-
кара» за главную женскую роль 
удостоена Эмма Стоун, сыграв-
шая в фантасмагории «Бедные-
несчастные». Среди мужчин ус-
пех праздновал Киллиан Мёрфи, 
исполнитель роли Роберта Оп-
пенгеймера. Лучшим иностран-
ным фильмом стала драма «Зо-
на интересов» британца Джона-
тана Глейзера, а документаль-
ным — «20 дней в Мариуполе», 
снятая украинцем Мстиславом 
Черновым совместно с «Ассо-
шиэйтед пресс».    

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

«Мы не знаем, 
какие внештатные 

ситуации нам приготовили» 
 
Чем интересен экзамен 

для космонавтов? Хотя бы 
тем, что и сами экзаменуе-
мые не до конца знают, что 
их ожидает. Выглядит это 
следующим образом: есть 
комиссия и есть билеты с за-
даниями. А это самые раз-
ные внештатные ситуации, 
которые в теории могут воз-
никнуть при выполнении 
космического задания. После 
этого экипаж входит в тре-
нажёр, который моделирует 
сегмент Международной 
космической станции, где и 
начинается экзамен. 

«Мы не знаем, какие вне-
штатные ситуации нам при-
готовили. О них известно 
только комиссии, а мы узна-
ем непосредственно на тре-
нировке. Я считаю, что у ме-
ня есть маленький бонус за 
счёт предшествующих полё-
тов. Кроме того, у Трейси 
есть опыт космических по-
лётов, Марина проходит 
подготовку на «отлично». 
Поэтому ощущается психо-
логический и моральный 
комфорт», — рассказал 
командир экипажа О. Новиц-
кий накануне тренировки. 

«Работаем слаженно, 
командиру доверяем 

полностью» 
Несмотря на то, что подоб-

ный во всех смыслах косми-
ческий экзамен Марина Ва-
силевская сдаёт впервые, де-
вушка выглядит полностью 
уверенной в своих силах: она 

улыбается и никак не пока-
зывает волнения. По её сло-
вам, экипаж работает слажен-
но и полностью доверяет 
своему командиру Олегу Но-
вицкому. 

 
«Фантастический, весёлый, 

опытный экипаж» 
Именно так характеризует 

своих космических коллег 
астронавт НАСА Трейси Дай-
сон. Трейси считает, что са-
мые необходимые для успеш-
ного прохождения экзамена 
элементы — это совместная 
работа и командные навыки. 

«Марина Василевская 
очень энергична, видно, что 
она сфокусирована на под-

готовке. Также я уверена в 
компетенциях Олега Новиц-
кого», — рассказала Трейси 
Дайсон и добавила, что, бу-
дучи достаточно опытным 
космонавтом, уже подели-
лась со своей белорусской 
коллегой полезными совета-
ми. «Но самое главное пра-
вило заключается в том, что 

мы должны работать уверен-
но и спокойно», — убеждена 
астронавт НАСА. 

 
«Самое сложное 

в подготовке к полёту 
в космос — сжатые сроки» 
«Космонавты достаточно 

долго готовятся к своему пер-
вому полёту — около пяти 
или семи лет. Марина и Ана-
стасия (космонавт дублирую-
щего состава МКС-71/ЭП-21 
белоруска Анастасия Ленкова. 
— Прим. БЕЛТА) молодцы, 
они быстро справились и 
очень стараются», — расска-
зала инструктор по комплекс-
ной подготовке российского 
сегмента МКС Татьяна Данюк. 

Самое сложное в подготов-
ке к полёту в космос — сжатые 
сроки, сегодняшний экзамен 
продлился четыре часа, хотя 
его обычная продолжитель-
ность — восемь часов, доба-
вила Татьяна Данюк. «Но у 
экипажа меньше задач, по-
этому и время сократили. 
Кроме того, мы не стали пе-

регружать внештатными си-
туациями членов экипажа. 
Предполагается, что все вне-
штатные ситуации будет ре-
шать командир, на кого бы 
они ни выпали. На экзамене 
их две: одна связана с борто-
вой системой, вторая — с ава-
рийной ситуацией. Это может 
быть пожар или разгермети-
зация», — заключила она. 

 
«Такое ощущение, 

что на грудь наступил слон» 
Журналистам показали и 

центрифугу, которая исполь-
зовалась при подготовке на-
ших соотечественниц. Пред-
полагается, что это самое 
сложное испытание для пре-
тендентов на полёт в космос. 
Но врач функциональной ди-
агностики 40-го отдела 1-й ла-
боратории Ирина Коновалова 
считает, что человек, который 
прошёл все предыдущие этапы 
подготовки к полёту в космос, 
и с центрифугой почти навер-
няка справится, что, впрочем, 
никак не отменяет сложности 
этого испытания: «Испытание 
самое тяжёлое, это правда. Но 
я всегда говорю ребятам: если 
вы дошли до центрифуги, зна-
чит, с вашим здоровьем всё 
хорошо. И вариант, что чело-
век попадёт в отряд космо-
навтов, составляет 99,9%». 

На сложность прохождения 
центрифуги влияет, напри-
мер, такой фактор, как вес.  
И чем он меньше, тем легче 
будет пройти испытание. Де-
ло в том, что центрифуга уве-
личивает вес тела на опреде-
лённое количество единиц. То 
есть сила давления может 
воздействовать на человека с 
силой давления, увеличенной 
в четыре или восемь раз. «Вы 
можете умножить свой вес в 
восемь раз, чтобы понять, с 
какой силой на вас давит. Не-
которые говорят, что ощуще-
ние, как будто на грудь на-
ступил слон», — привела при-
мер И. Коновалова. 

 
Андрей ВОРОПАЙ. 

Фото Павла ОРЛОВСКОГО.

«Чувствуем поддержку, 
силу и доверяем командиру» 

Как белоруска Марина Василевская сдавала космический экзамен
В Центре подготовки космонавтов, что в под-

московном Звёздном городке, прошла экзамена-
ционная комплексная тренировка основного экипа-
жа 21-й экспедиции посещения Международной 
космической станции. Состав экипажа интерна-
циональный: космонавт «Роскосмоса» Олег Новиц-
кий, астронавт НАСА Трейси Дайсон и белоруска 
Марина Василевская, которая отправится в космос 
с уже опытными коллегами в конце марта. И Олег 
Новицкий, и Трейси Дайсон сходятся во мнении, 
что Марина Василевская прошла подготовку на 
«отлично» и станет достойным членом космиче-
ской команды. Планируется, что полёт продлится 
чуть меньше двух недель. Но даже 12 суток в кос-
мосе требуют месяцев изнурительной подготовки. 
Не говоря уже о том, что это вне всяких сомнений 
историческое для Белоруссии событие. Корреспон-
денты БЕЛТА снова посетили Центр подготовки и 
узнали, какие экзамены сдают космонавты.

q Олег Новицкий и Марина Василевская.

К ак сообщает агентство 
Блумберг, скандал во-
круг утечки содержания 

«генеральского разговора» 
привёл к самому настоящему 
конфликту между Германией 

и НАТО. В первую очередь  
из-за недостаточного обес-
печения секретности инфор-
мации, имеющей строго кон-
фиденциальный характер. А 
также из-за нового витка раз-
ногласий относительно по-
ставок новых вооружений 
Киеву. 

Однако генералы со своими 
разговорами — это одно, но в 
чём же провинился перед 
НАТО сам канцлер? Ведь он, 
как и следовало ожидать, об-
винил во всём российские 
спецслужбы и посетовал на 
«халатность» участников пре-
словутой беседы. Оказывает-
ся, Шольц не остановился 
только на этом, чем и вызвал 
откровенный гнев союзни-
ков. В первую очередь из Ве-
ликобритании и Франции.  

Вспыхнувший после утеч-
ки разговора о планировании 
в интересах Украины опера-
ций против России скандал 
возродил конфликт между 
ФРГ и союзниками по НАТО, 
касающийся поставок новых 
вооружений Киеву, во мно-
гом из-за того, что Олаф 

Шольц, оправдывая промах 
своих военных, фактически 
«сдал» союзников по НАТО. 
Повторив, что военнослужа-
щие бундесвера не будут ни 
в какой форме вовлечены в 
конфликт на Украине, Шольц 
одновременно заявил, что 
«английскую и французскую 
речь в рядах украинских во-
енных можно слышать очень 
часто». Тем самым канцлер 
попросту вонзил когти в не-
винный лепет своих союзни-
ков по альянсу о том, что их 
военные не принимают пря-
мого участия в конфликте. А 
как же тогда назвать их уча-
стие «по Шольцу»? 

Как же быть со всевозмож-
ными «добровольцами», во-
енными инструкторами и 
прочими «советниками», ко-
торыми наводнены ВСУ? Ведь 
именно они обучают своих 
местных подопечных обра-
щению с различными видами 
современной натовской во-
енной техники, включая ра-
кеты. Что же касается немец-
кого канцлера, то он, особен-
но после «генеральского кон-

фуза», постарался в очеред-
ной раз от всего этого дис-
танцироваться, а также вновь 
повторил, что ФРГ не плани-
рует предоставлять Киеву 
свои дальнобойные ракеты 
«Таурус». 

Всё это в совокупности, от-
мечает Блумберг, ссылаясь на 
источники в Североатланти-
ческом альянсе, и породило 
новую серьёзную вспышку 
конфликта между ФРГ и 
остальными членами НАТО. 
По данным агентства страны 
блока, в первую очередь Ве-
ликобритания и Франция 
призвали Германию принять 
более жёсткие меры в отно-
шении информации, имею-
щей секретный характер, и 
поменьше рассуждать о ви-
дах и формах помощи Украи-
не со стороны союзников. 
При этом один из источников 
агентства отметил, что он не 
удивлён халатным отноше-
нием к секретности в ФРГ. 
Ещё дальше пошёл обозрева-
тель газеты «Франкфуртер 
альгемайне» Бертольд Колер, 
заявивший, что публикация 
переговоров немецких воен-
ных о возможных ударах по 
Крымскому мосту действи-
тельно серьёзно подорвала 
репутацию Берлина и лично 
канцлера Шольца среди за-
падных союзников. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

В НАТО нашли 
«предателя»Удивительно, но пре-

дателей и уклонистов 
усердно ищут сейчас не 
только в рядах ВСУ на 
Украине, но и… в НАТО. 
Так, последствия недав-
них событий вокруг 
ставшего достоянием 
гласности разговора не-
мецких генералов о воз-
можности ракетного 
удара по Крымскому мо-
сту и другим объектам 
на территории России 
привели к тому, что не-
которые союзники по 
НАТО объявили канцле-
ра ФРГ Олафа Шольца 
чуть ли не предателем 
общих интересов аль-
янса. По мнению ряда 
коллег по блоку, Шольц 
фактически «слил» важ-
ную и секретную инфор-
мацию в интересах рос-
сийской стороны.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Бедная старость 
для нынешней 

молодёжи? 
 
Согласно прогнозу Организа-

ции экономического сотрудниче-
ства и развития (ОЭСР), у Литвы 
ожидается худший результат 
среди 38 членов ОЭСР по пенсиям, 
которые в будущем станут по-
лучать граждане республики, вы-
ходящие сейчас на литовский ры-
нок труда. Об этом, как инфор-
мирует БЕЛТА, говорится в ма-
териале Литовской телерадио-
компании LRT. 

П рофессор Вильнюсского универси-
тета Ромас Лазутка отмечает, что 

прогнозы ОЭСР учитывают нынешнюю 
пенсионную систему Литвы. Организа-
ция прогнозирует замедление роста 

производительности труда в Литве, го-
ворит он, и это, предположительно, 
приведёт к снижению заработной пла-
ты и уменьшению отчислений в Пен-
сионный фонд. 

Экономист Альгирдас Барткус, доцент 
Вильнюсского университета, признал, 
что старение населения станет острой 
проблемой для прибалтийских стран. 
При этом, по его словам, Латвия постра-
дает сильнее, чем Литва. 

В письменном комментарии для LRT 
министерство социального обеспече-
ния и труда Литвы указало, что сокра-
щение и старение населения особенно 
ухудшают прогнозы ОЭСР для этой 
республики. «Долгосрочные демогра-
фические предпосылки Литвы на про-
тяжении многих лет были крайне не-
благоприятными», — отмечается в со-
общении. 

Министерство приводит такие дан-
ные: согласно прогнозам Евростата от-
носительно смертности, рождаемости и 
миграционных потоков, население Лит-
вы к 2070 году оценивается в 2 млн че-
ловек, что значительно меньше нынеш-
них 2,8 млн. «Из этого числа будет около 
716 тыс. человек старше 65 лет и 756 тыс. 
трудоустроенных», — подсчитали в ли-
товском ведомстве. То есть число трудо-
способных граждан почти сравняется с 
числом пенсионеров. 

Однако в министерстве указали: ОЭСР 
учитывает только государственную пен-
сионную систему Литвы, хотя некоторые 
люди делают взносы и в частные пен-
сионные фонды. Министр социального 
обеспечения и труда Литвы Моника На-

вицкене позже заявила, что считает ме-
тодологию исследования сомнительной. 

Фото Unsplash. 
 

Возбудили 
уголовное дело 
В Латвии арестован телеви-

зионный мастер, который помо-
гал местным жителям настраи-
вать для просмотра заблокиро-
ванные в стране российские ка-
налы. Об этом со ссылкой на из-
дание Delfi.lt сообщает интер-
нет-портал RuBaltic.Ru. 

 

По данным государственной поли-
ции, мужчина 1975 года рождения 

оказал услуги как минимум 181 жителю 
республики. В отношении него возбуж-
дено уголовное дело по ст. 280 УК Лат-
вии (занятие предпринимательством, в 
отношении которого действует специ-
альный запрет). 

Телемастеру грозит до трёх лет ли-
шения свободы. Также оштрафовать на 
сумму до 700 евро могут каждого из 
тех, кому он устанавливал российские 
каналы. 

Латвия стала запрещать вещание 
российских телеканалов вскоре после 
начала специальной военной операции 
в 2022 году. В июне 2023-го полиция 
республики информировала о задер-
жании мужчины за незаконную прода-
жу ретрансляторов и ресиверов для 
просмотра российских телеканалов.

Населению можно 
не волноваться 

Вьетнам заработал в январе 5,14 миллиарда долларов на экспорте сельскохозяй-
ственной, лесной и рыбной продукции, который увеличился в годовом исчислении на 
79,2%, сообщило министерство сельского хозяйства и развития сельских районов. Так, 
экспорт сельхозпродукции вырос на 93,8%, лесной — на 72,5%, рыбной — на 60,8%.

Р ост наблюдался на всех рынках: амери-
канский увеличился на 93,6%, африкан-
ский — на 185,4%, азиатский — на 86,3%, 

европейский — на 38,2% и рынок Океании — 
на 100,9%. Доля Китая в общем объёме экс-
порта сельскохозяйственной, лесной и рыбной 
продукции СРВ составила 23%, США — 20,8%, 
Японии — 7,4%.  

Что касается внутреннего рынка, мини-
стерство заявило: он оставался стабильным в 
течение месяца, подтвердив, что населению 
можно не волноваться, республика будет обес-
печена поставками сельхозпродукции во вре-
мя приближающегося праздника Тэт. 

ВИА. 
Фото vneconomy.vn

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Для большинства жи-
телей бывшего Совет-
ского Союза отказ от 
социализма стал концом 
света, и это не просто 
фигура речи. Проблемы в 
энергетике обостряют-
ся с каждым годом. В 
конце февраля — начале 
марта массовые от-
ключения погрузили во 
тьму Узбекистан и Тад-
жикистан. 

Т о, что климат в Цент-
ральной Азии резко кон-
тинентальный, то есть 

отличающийся сильными су-
точными и сезонными коле-
баниями температуры, не сек-
рет. По крайней мере для вы-
пускников советских школ, не 
испорченных ЕГЭ и их анало-
гами (ЕНТ в Казахстане, ОРТ в 
Киргизии и т.д.). Однако ны-
нешние руководители об этом 
будто бы и не слышали. То ли 
учились плохо, то ли служба 
рыночным идеалам оторвала 
их от реальности… 

Как бы там ни было, а сето-
вания на «неправильную по-
году» раздаются в регионе по-
стоянно. Летом источником 
проблем объявляется засуха, 
зимой — «аномальные моро-
зы», хотя ничего невероятного 
в них нет. Тем самым власти 
снимают с себя ответствен-
ность за такие провалы, как 
изношенные ирригационные 
сети и отслужившие свой срок 
объекты энергетической ин-
фраструктуры. Спустя три-
дцать с лишним лет после раз-
рушения СССР Центральная 
Азия выживает благодаря его 
наследию и не в состоянии об-
новить важнейшие системы 
жизнеобеспечения.  

Не так давно (см. номер от 
6—7 февраля с.г.) «Правда» рас-
сказывала об авариях на объ-
ектах теплоснабжения в Кир-
гизии и Казахстане. Не менее 
масштабными стали инциден-
ты в других республиках. В 
конце февраля под предлогом 
морозов руководство Узбеки-
стана ввело ощутимые 
ограничения. Как было объ-
явлено, суточный дефицит по-
ставок электроэнергии состав-
ляет 6,4 миллиона кВт-ч. Кро-
ме того, произошли аварии на 
линиях электропередачи в Бу-
харской области и компрес-
сорной станции «Учкир», за-
нимающейся перекачкой при-
родного газа. Из-за этого стра-
на столкнулась с веерными от-
ключениями света, была оста-
новлена работа газовых авто-
заправочных станций, хотя на 
этом виде топлива работают 
почти две трети автомобилей.  

Об ответственности кого-
либо из чиновников к настоя-
щему моменту неизвестно. 
Как обычно, за их упущения 
расплачиваются простые жи-
тели — и не только тем, что 
страдают от перебоев в подаче 
электроэнергии. В ближайшее 
время в Узбекистане резко вы-
растут цены на свет, природ-

ный и сжиженный газ. Соглас-
но новой стратегии, тарифы 
не могут быть ниже себестои-
мости. Также в них включат 
расходы на поставку энерго-
носителей.  

Ещё более драматичная си-
туация сложилась в Таджики-
стане. С осени прошлого года 
там действует так называемый 
энерголимит — веерные от-
ключения электроэнергии. Хо-
тя зима выдалась не самая хо-
лодная, ограничения оказа-
лись самыми суровыми за не-
сколько лет. Свет подаётся на 
три часа утром и пять часов по 
вечерам. Также «лимит» впер-
вые затронул столицу. Элек-
тричество в домах душанбин-
цев отключается в среднем на 
четыре часа каждые сутки. 
Жители домов, отапливаемых 
электроэнергией, вынуждены 
искать выход в виде газовых 
баллонов или печек-буржуек. 
Это уже привело к нескольким 
трагедиям. В столичном рай-
оне Фирдавси от отравления 
угарным газом погибла семья 
— родители и четыре ребёнка.  

А 1 марта крупный сбой в 
энергосистеме затронул почти 
всю страну. Помимо отключе-
ния света, в домах пропала 
питьевая вода, в Душанбе не 
подавалось тепло от городских 
ТЭЦ, не работали даже интер-
нет и мобильная связь. Энер-
гетики прокомментировали 
случившееся лишь спустя три 
дня. По их словам, «блэкаут» 
был связан с аварией на ма-
гистральной линии электро-
передачи.  

Чиновники традиционно 
списывают всё на «объектив-
ные факторы». Министр энер-
гетики и водных ресурсов Тад-
жикистана Далер Джума на-
звал две основные причины 
дефицита. Во-первых, клима-
тические изменения. Во-вто-
рых, экономический рост. 
«Почти все социально-эконо-
мические отрасли развивают-
ся, и потребности в электри-
честве повышаются», — объ-
яснил он. 

Среди населения, впрочем, 
бытуют другие объяснения тя-
жёлого положения. Например, 
экспорт электроэнергии и кор-
рупция, прикрываемая поте-
рями. Вопреки утверждениям, 
что поставки за рубеж будут 
осуществляться только в тёп-
лое время, когда в Таджики-
стане вырабатывается избы-
точное количество энергии, 
продажи продолжились в 
осенне-зимний период. В сен-
тябре—декабре выручка соста-
вила 31 миллион долларов, 
причём в декабре было экс-
портировано почти в четыре 
раза больше, чем в ноябре — 

7,2 и 1,9 миллиона долларов 
соответственно. Правитель-
ство отделывается отговорка-
ми, что это «символические» 
поставки, необходимые «ис-
ключительно для сохранности 
инфраструктуры». Что касает-
ся потерь электроэнергии, в 
советское время они были свя-
заны с техническими причи-
нами и не превышали 7—9 
процентов общей выработки. 
За годы независимости этот 
показатель вырос вдвое, а, на-
пример, в 2022 году достиг 22,4 
процента. Причём львиная до-
ля приходится не на техниче-
ские, а на «коммерческие» по-
тери. Или, другими словами, 
обусловлено различными кор-
рупционными схемами.  

Но всерьёз бороться с этими 
явлениями власти не хотят, 
кормя жителей малозначимы-
ми обещаниями. По их словам, 
ограничения подачи электро-
энергии полностью прекратят-
ся после завершения строи-
тельства Рогунской ГЭС. Прав-
да, когда произойдёт это дол-
гожданное событие, неизвест-
но. В правительстве заявили, 
что на оставшиеся работы тре-
буется 6,2 миллиарда долла-
ров. Для Душанбе эта сумма 
неподъёмная, а зарубежные 
инвесторы помогать респуб-
лике не спешат. За последний 
год удалось привлечь только 
250 миллионов долларов — 100 
миллионов от Саудовского 
фонда развития и 150 миллио-
нов от Всемирного банка.  

Пока же расходы на содер-
жание энергосистемы всё бо-
лее тяжёлым грузом ложатся 
на плечи граждан. В начале 
этого года тарифы на электро-
энергию выросли на 16 про-
центов. Более того, с населения 
требуют деньги за замену 
электросчётчиков, установку 
трансформаторов, прокладку 
линий электропередачи и т.д. 
Эту практику взяли на воору-
жение сотрудники ОАО «Рас-
пределительные энергосети». 
По негласному прейскуранту 
компании, установка счётчика 
достигает 1200 сомони (10 тыс. 
руб.), трансформатора мощ-
ностью 40 кВт — 30 тысяч со-
мони (250 тыс. руб.), одного 
бетонного столба для линии 
электропередачи — до 3 тысяч 
сомони (25 тыс. руб.).  

Главной причиной проблем 
в энергетике центральноази-
атских стран, таким образом, 
является не резко континен-
тальный климат, а резко про-
являющиеся жадность и наг-
лость правящих классов. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

Энергия 
разрушения

Правительство Монголии 
приняло решение объ-

явить 2024-й Годом содействия 
зональному развитию, чтобы 
способствовать увеличению 
доходов граждан и ускорению 
развития страны. Об этом, как 
сообщает Синьхуа, недавно за-
явил на пресс-конференции 
для местных СМИ министр 
экономики и развития Чимэ-
дийн Хурэлбаатар. 

Монголия является одной 
из самых малонаселённых 
стран в мире, однако в на-
стоящее время в Улан-Баторе 
проживает почти половина 
её населения, насчитываю-
щего 3,4 млн человек. При 
этом на долю монгольской 
столицы приходится более 63 
проц. ВВП страны. 

По словам Ч. Хурэлбаатара, 
массовое скопление людей в 

одном месте вызывает нема-
ло проблем, в числе которых 
— пробки на дорогах, загряз-
нение атмосферного воздуха 
и почвы. 

«Работа по зональному раз-
витию будет финансироваться 
за счёт средств госбюджета. 
Кроме того, Монголия наме-
рена наращивать сотрудниче-
ство с соседними государст-
вами, чтобы координировать 
свои действия с экономиче-
ской политикой России и Ки-
тая», — добавил министр.

Задача на новый год
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Российской Федерации 

Главная проблема этой и всех других 
многочисленных аварий в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве — гло-

бальная изношенность инфраструкту-
ры, большая часть которой не видела 
сколь-нибудь значимого ремонта с со-
ветских времён. Уже длительный период 
она эксплуатируется частниками, не же-
лающими вкладываться в «коммунал-
ку», в её сохранность и работоспособ-
ность. Зачастую частник элементарно 
не располагает столь значительными 
суммами,  а только наживается на сетях, 
тем самым закономерно приводя их в 
полную непригодность для дальнейшего 
функционирования и ставя под удар 
сотни и даже тысячи жителей. 

Именно поэтому коммунальное хо-
зяйство — стратегически важный объ-
ект, от которого зависят жизнь и здо-
ровье населения, по определению яв-
ляется общественным, муниципальным 
и другим быть не может. Оно не должно 
принадлежать частным лицам, иначе 
беда. Об этом уже три десятилетия не-
устанно вопиют коммунисты при любом 
удобном случае — с трибуны Госдумы и 
региональных заксобраний, в своих 
средствах массовой информации, в каж-
дой предвыборной программе… Но кто 
бы прислушался?!  

Между тем проблема зрела, зрела, а 
теперь, судя по всему, перезрела и мас-
штабно, громко так лопнула — в пря-
мом и переносном смыслах. Теперь 
имеем то, что имеем, — начавшуюся 
повсеместную коммунальную ката-
строфу. И вот уже чиновники высокого 
уровня, вплоть до президента, подни-
мают вопрос о деприватизации одной 
провинившейся компании — власти 
намерены сделать так, чтобы специа-
лизированный патронный завод (!), а 
вместе с ним и котельная от непонят-
ных частников перешли в государст-
венную собственность.  

С чего такое прозрение? А раньше 
власти не задумывались, что проблемы 
не заставят себя ждать? А как быть с 
другими частными компаниями, зара-
батывающими на ЖКУ, их не надо на-
ционализировать? А кто, скажите на 
милость, прямо-таки крушил муници-
пальные унитарные предприятия? Кто 
целый закон принимал, подводивший 
почву под их тотальную ликвидацию и 
передачу всего имущества, прежде все-
го ЖКХ, в частные руки? Очевидно, 
эти вопросы останутся без ответа. Да и 
как могут дать ответ те, чья политика 
всё больше и больше напоминает ша-
раханье из стороны в сторону: здесь 
приватизируем, а там национализиру-
ем, а вот тут опять-таки без разгосу-
дарствления не обойтись! Но что самое 
плохое, перед нами только начало че-
реды техногенных аварий, дальше вал 
их будет нарастать на фоне таких вот 
управленческих зигзагов, которые 
никогда ни к чему хорошему не при-
водили. 

КПРФ в лице своих депутатов все эти 
годы неустанно призывала: необходимо 
срочно возвращать в муниципальную и 
государственную собственность все объ-
екты коммунального хозяйства, изъяв 
их у недобросовестных собственников, 
арендаторов и концессионеров.  

«Никакое государственно-частное 
партнёрство не спасёт. Олигархия, ко-
торая в основном рассовывает деньги в 
офшоры, не справляется, да и не соби-
рается справляться с этой задачей. Дель-
цы решили «захапать» себе отрасль, 
вздуть тарифы и не вкладывать ничего 
в обновление. Надо восстанавливать 
управление отрасли. Я приверженец то-
го, что в большой и холодной стране 
ЖКХ — это ключевая отрасль, от которой 
зависят благополучие, здоровье и без-
опасность человека», — неоднократно 
отмечал лидер КПРФ Г.А. Зюганов. 

Два года назад на парламентских слу-
шаниях в Государственной думе РФ по 
теме ЖКХ коммунисты вновь потребо-
вали обратить внимание на угрозы, на-
растающие со стороны устаревающей 
«коммуналки». К слову, на этих слуша-
ниях с докладом по ситуации в нашем 
регионе выступил депутат Тамбовской 
областной думы, первый секретарь об-
кома КПРФ А.И. Жидков. С того времени 
положение дел лишь усугубилось. 

Это касается и серьёзных комму-
нальных аварий в самом Тамбове, не-
однократно имевших место в озна-
ченный период, и масштабных про-
блем с состоянием водосетей в ряде 
районов области, прежде всего в горо-
де Кирсанове. Вызывает массу вопро-
сов и нареканий даже работа по уборке 
и вывозу снега с улиц областного цент-
ра: в текущую зиму проблематично 
преодолеть снежные заносы даже за 
рулём полноприводного автомобиля, 
особенно в спальных районах. Напри-

мер, когда писались эти строки, Там-
бов буквально заметало снегом, а тех-
ники не было видно даже на главных 
улицах города. Но виновата, как обыч-
но, погода: ветер ли, ливень ли, снег 
или мороз — всё «неожиданно» и всё 
приводит к коллапсу. Такое вот каче-
ство управления местных администра-
торов, демонстрируемое из года в год. 

При этом не можем не констатировать, 
что в тот же самый момент многие 
райцентры выглядят куда достойнее, 
хотя имеют значительно меньше сне-
гоуборочной, да и любой другой соот-
ветствующей техники. 

В общем, проблема, вставшая перед 
страной, более чем серьёзная. ЖКХ на 
сегодня — это 30% основных фондов. 
Это полмиллиона километров электро-
сетей и шестьсот тысяч километров 
(пятнадцать экваторов!) водопроводов 
и канализационных сетей. Годовой обо-
рот средств превышает шесть триллио-
нов рублей. Это очень сложная и ответ-
ственная, имеющая критическую важ-
ность система, но она ушла в частные 
руки фактически без какого-либо конт-
роля над её дальнейшей эксплуатацией 
и состоянием со стороны государства. В 
итоге система коллапсирует, и на пер-
вом месте стоит именно износ оборудо-
вания и систем. Износ коммунальных 
систем в среднем по стране составляет 
58%. Особенно плохая картина в Сибири 
и на Дальнем Востоке, в некоторых ре-
гионах износ достиг 80—90%! 

Поэтому закономерно, что резко вы-
росла аварийность в сфере ЖКХ. С 1990-х 
годов она увеличилась в шесть раз. В 
2023 году количество сообщений о ком-
мунальных авариях в российских СМИ 
почти удвоилось по сравнению с 2021 
годом. Так, по данным сервиса «Инте-
грум», который отслеживает информа-
цию из российских региональных и фе-
деральных масс-медиа, за 2023 год было 
зафиксировано более 4900 происше-
ствий в ЖКХ, в то время как в 2021 году 
их было около 2900. Подчеркнём ещё 
раз, всё это неминуемые последствия 
рваческого отношения к системе ЖКХ 
как со стороны частников, так и нынеш-
них административных органов, и они 
будут нарастать в геометрической про-
грессии из года в год, если не из месяца 
в месяц. Ресурсы и запас прочности си-
стемы, построенной ещё в советское 
время, подходят к концу. Тамбовская 
область, как уже отмечалось, отнюдь не 
исключение: то рвануло в Мичуринске, 
то авария на водопроводе на севере 
Тамбова, и почему-то думается, что это 
не конец истории. 

Однако ни региональная власть, ни 
федеральная, судя по всему, кардиналь-
но решать проблему не спешат. Более 
того, в бюджете страны на ближайшие 
годы запланировано снижение расходов 
по строке ЖКХ. 

Казалось бы, неутешительные реалии 
последнего времени буквально кричат 
о необходимости кардинальных пере-
мен в системе принадлежности и управ-
ления жилищно-коммунальным хозяй-
ством. Надо немедленно восстанавли-
вать государственный контроль над от-
раслью! Необходимо немедленно вкла-
дывать в неё значительные средства. Но 
не видно и намёков на требуемые пере-
мены. Тем временем в неотложной за-
мене нуждаются как минимум 31% теп-
лосетей, 44% водопроводов, 46% кана-
лизационных сетей, почти каждый пя-
тый лифт является аварийным. Для того 

чтобы исправить ситуацию, нужны ги-
гантские деньги, железная организован-
ность, общая координация и большая 
ответственность.   

Частник, как показывает печальная 
практика, пришёл в систему ЖКХ от-
нюдь не с инвестиционными планами 
и задачами реконструкции, а с полным 
набором схем беззастенчивого воров-
ства и мошенничества не только в сре-
де бизнеса, но и по отношению к граж-
данам-потребителям. Например, смена 
собственника коммунальных пред-
приятий зачастую сопровождается рас-
сылкой извещений потребителям с 
указанием «задолженности» по плате-
жам на десятки тысяч рублей. И ни в 
чём не повинные люди должны бро-
сать все дела и доказывать в судах 
свою правоту и добросовестность. Раз-
ве это не банальный коммунальный 
террор, осуществляемый при полном 
попустительстве власти? При этом, 
считают эксперты, около 30% компа-
ний имеют основной заработок не от 
оказания жилищных услуг гражданам 
и управления многоквартирными до-
мами, а от «прокрутки» на счетах 
средств, которые исправно поступают 
по платежам жителей. Да-да, именно 
тех средств, которые как раз таки долж-

ны идти на обновление и ремонт экс-
плуатируемой инфраструктуры.  

Кроме всего вышеперечисленного, 
ЖКХ — одна из самых коррупционных 
сфер. Многие помнят, как в 2016 году 
топ-менеджеры «Т плюс» (энергосбы-
товая компания с широкой сетью ре-
гиональных филиалов) стали фигуран-
тами громкого уголовного дела. По вер-
сии Следственного комитета, подозре-
ваемые платили огромные взятки мест-
ным властям за установление макси-
мально выгодных тарифов на тепло и 
электроэнергию. Кроме того, чиновники 
получали мзду за то, что позволяли теп-
ловикам на протяжении многих лет не 
вкладывать средства в модернизацию 
объектов энергосбережения. 

Бесконечное реформирование систе-
мы ЖКХ и неконкретность принятых 
законов, регулирующих отношения в 
этой отрасли, привели и к другим мас-
совым нарушениям, злоупотреблениям 
и прямым хищениям, особенно в сфере 
финансов коммунального хозяйства. 
При этом, по данным депутата от КПРФ 
Ю.П. Синельщикова, правоохранитель-
ные органы фиксируют лишь одно из 
десяти ЖКХ-преступлений. Статистика 
же сообщает, что самый высокий уро-
вень преступности в сфере ЖКХ наблю-
дается именно в тех регионах, где уро-
вень жизни населения ниже. Проще го-
воря, где люди живут хуже и не имеют 
средств и времени на отстаивание своих 
прав и минимальный контроль за их 
элементарным исполнением, там и пре-
ступлений больше. 

Подытоживая всё вышеизложенное, а 
также учитывая многие другие факторы, 
КПРФ настаивает, что коммунальное хо-
зяйство — это отнюдь не та отрасль, ко-
торая может пребывать в частных руках 
с единственной целью приносить при-
быль и в которой должна быть конку-
ренция (зачастую она оборачивается не-
добросовестностью и серыми схемами). 
Предприятия ЖКХ должны находиться 
исключительно в руках государства. 
Кроме того, их необходимо освободить 
от налогов, поскольку они работают на 
деньги граждан, с которых уже уплачены 
все налоги, а двойное налогообложение 
не допускается. Последнее просто не-
обходимо ещё и потому, что, по расчё-
там экспертов, отмена налогов на пред-
приятия ЖКХ приведёт к двукратному 
снижению тарифов, которые сегодня 
тяжким бременем ложатся на бюджет 
абсолютного большинства жителей, и 
без того еле-еле сводящих концы с кон-
цами. В целом тарифы ЖКХ не должны 
превышать 7% от семейного дохода 
граждан, считают коммунисты. Сейчас 
же граждане платят в среднем 8—10 ты-
сяч рублей за услуги ЖКХ, и это серьёз-
ная сумма для невысоких доходов сред-
нестатистической российской семьи. 

В этом зимнем сезоне сотни тысяч 
россиян столкнулись с тем, что их квар-
тира в многоэтажке в любой момент 
может стать холодной камерой смерти. 
Остальные, узнав о чужой беде, задума-
лись. Но опять же не потому, что власти 
проблему масштабно осветили, а как 

раз наоборот: исключительно благодаря 
соцсетям и информации, вышедшей из-
под контроля властей. 

Теперь трубы времён Леонида Ильича 
(а бывает, что и Никиты Сергеевича) 
пытаются латать, но не получается. Всё 
сгнило до такой степени, что подва-
риться не к чему (а забиваемые без 
счёта чопики лишь приводят к момен-
тально образующимся новым дыркам, 
так как за столько лет вся система стала 
трухой). Крепко строили при советской 
власти, нечего сказать, однако послед-
нюю треть века теплотрассы продержа-
лись в режиме совершенно варварской 
эксплуатации, без какой-либо оглядки 
на пределы прочности и ремонтные по-
требности. При этом к ним продолжают 
подключать всё новые и новые много-
этажные дома и целые микрорайоны, 
многократно превышая расчётные ха-
рактеристики условий эксплуатации и 
потребления, ведь новые коммунальные 
сети строить дорого. Кое-где всё-таки 
что-то ремонтируют, но «экономия» 
средств в целях «правильного освоения» 
происходит просто чудовищная. Однако 
и чинить, похоже, уже разучились: спе-
циалистов крайне мало, не вырастили, 
не воспитали (привет системе проф-
образования победившего капитализма, 
её «педагогам и наставникам»). Кадров 
не хватает, зарплаты низкие. 

Казалось бы, при таких обстоятель-
ствах и по прошествии тридцати трёх 
лет на «проклятых коммуняк» стрелки 
по нынешним авариям никак не пере-
вести. Но не тут-то было! Власть имущие 
упорно пытаются обвинять в халатности 
как раз советских строителей, «не так» 
положивших и сваривших трубы в 
1960—1970-х: видите, как мало послу-
жили, всего-то 50—60 лет, даже до сотни 
не дотянули! Стыдно даже слышать та-
кое от представителей чиновничества 
— за них стыдно. Зато им, увы, не стыд-
но лепить подобные и куда большие 
глупости с ТВ-экранов, например, про 
ёлочные гирлянды, которые якобы и 
создали новогодний энергоколлапс. 

Впрочем, абсолютно хамские попыт-
ки сделать из людей дураков не пройдут, 
кто именно виноват, народ в курсе, а 
пришедшая на новогодние праздники 
коммунальная катастрофа всех ещё и 
очень напугала (хотя, говоря откровен-
но, предпосылки и тревожные звонки 
были уже давно). Но теперь в условиях 
быстро разрушающейся системы ЖКХ, 
когда квартиры в многоэтажках стано-
вятся непригодными для жизни, насе-
лению не остаётся ничего другого, как 
решительно отстаивать свои права на 
нормальные условия быта, за которые 
платим немало.  

Что касается бесконтрольной массо-
вой застройки, которая «садится» на уже 
ветхие сети и просто их обрушает, то 
для регионов строительство — это зача-
стую единственная реально работающая 
отрасль с высокой занятостью и попол-
нением бюджета, а также главный ис-
точник кормления местного начальства 
(все остальные налоги и кормления ухо-
дят в федеральный центр). Тем не менее 
это нисколько не отменяет поднятую 
проблему, ставшую буквально бедой, и 
не меняет её сути: коммунальная ин-
фраструктура в масштабах всей страны 
на своё обновление требует триллионов 
рублей ежегодно. Такое подвластно 
только государству. 

Но как всегда у действующей власти 
«денег нет, но вы держитесь». Особенно 
неприемлемо это слышать, зная, какой 
невиданный дождь из газо- и нефте-
долларов пролился на нашу страну в 
двухтысячные — средства такого объёма 
позволили бы не только ЖКХ, но и всю 
страну с нуля отстроить. Однако пущены 
эти баснословные средства были на без-
застенчивое и никак не наказуемое са-
мообогащение-воровство олигархов 
(только по официальным оценкам из 
нашей страны с начала 2000-х незаконно 
выведено свыше 1 трлн долларов) да на 
пресловутое накопление резервов и 
Стабфонда — всё теперь заморожено 
Западом. И это, как мы сказали, вместо 
обновления основных фондов, вместо 
новой индустриализации, создания и 
наращивания производственной эконо-
мики, вместо организации полностью 
независимого полного цикла промыш-
ленного производства всего необходи-
мого. Независимого ни от кого в этом 
враждебном мире, где все крупнейшие 
игроки (хоть на Западе, хоть на Востоке) 
рассматривают Россию исключительно 
как донора для своих неоколониальных 
целей и программ. Только так можно 
противостоять любым вызовам времени 
и перипетиям истории. Именно этого 
всегда требовали коммунисты на про-
тяжении всего постсоветского периода 
существования России, прежде всего 
при обсуждении бюджетов страны в Го-
сударственной думе. 

Напоследок хотелось бы добавить 
ещё пару слов об одной характерной 
черте нынешних управленцев. После 
аварии на коммунальных сетях в го-
родском округе Подольск губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьёв провёл 
встречу с местными жителями. Казалось 
бы, молодец. Однако после того, как ре-
портаж о встрече был показан телека-
налом «360», зрители узнали в задаю-
щем вопрос губернатору «жителе» за-
местителя генерального директора од-
ной из УК, а в другой «жительнице» — 
помощника депутата. «Вместо полно-
ценного общения с гражданами была 
устроена показуха. Всё, как обычно, на 
камеру! Позор! Для чего нужен такой 
театр?» — это были самые мягкие ком-
ментарии от пользователей социальных 
сетей. А мы бы дали такое определение 
этой «особенности» современного чи-
новничества: «ни грана искренности, 
ни слова правды». 

И ещё хотим спросить: вы кого обма-
нываете, господа чиновники? И когда 
ваши хамское враньё и разбазаривание 
народного добра наконец закончатся? 
О неизбежных при таком подходе по-
следствиях не задумывались, в том чис-
ле и для себя лично?  

 
Е. КОЗОДАЕВА, 

секретарь Тамбовского обкома КПРФ.

Страна стоит  
на сгнивших трубах 

 

О надвигающейся ЖКХ-катастрофе уже много лет предупреждали коммунисты
Главная «горячая» тема этой зимы — череда коммунальных 

катастроф в целом ряде регионов. В частности, в самом 
центре страны, в Подмосковье, без электричества, тепла и 
воды в самые морозы несколько дней подряд оставались целые 
микрорайоны в Химках, Подольске и других густонаселённых 
городах. В полуторамиллионном Екатеринбурге, столице Ура-
ла, аналогичная ситуация, из других мест, в том числе из на-
шего региона, тоже поступают сообщения об авариях.  

Причины весьма тривиальны. Например, в Подольске люди 
остались без тепла по вине частной компании — патронного 
завода, именно это предприятие отвечает за котельную, ава-
рийную ситуацию на которой изначально скрыли. Владельцы 
завода, как сообщалось, покинули страну и позже были объ-
явлены в розыск, а гендиректор завода и заместитель главы 
местной администрации задержаны. Показателем ответ-
ственности и профессионализма действующих ныне управ-
ленческих кадров является тот факт, что, например, власти 
Подмосковья узнали о случившемся из социальных сетей (!) и 
только после этого направили на место аварийные бригады.

Спасением от надвигающейся беды 
жильцов аварийного жилого дома №8, 
расположенного на улице Колхозной в 
Рязани, на днях вынужден был вплот-
ную заняться глава Следственного ко-
митета РФ Александр Бастрыкин, ко-
торый поручил своим подчинённым 
разобраться с теми, кто подвергает 
жизни людей большому риску. 

 

Добиться своего расселения жильцы ру-
шащегося дома, в котором уже падал по-
толок и балкон, не могут вот уже много 

лет. По этому поводу «Правда» дважды «била в 
набат» ещё четыре года назад. Теперь же с 
этим преступным, по сути, безобразием при-
ходится разбираться следователям.  

«Построенное в 1954 году здание, износ кон-
струкций которого превышает 80%, признано 
аварийным в 2017 году. Его планировали сне-
сти в 2020 году, однако граждане продолжают 
проживать в небезопасных условиях. Сроки 
предоставления другого жилья перенесены на 
2025 год. Обращения в компетентные структу-
ры результата не дают», — говорится в со-
общении Информационного центра СК РФ. 

Бастрыкин поручил руководителю След-
ственного управления СК РФ по Рязанской 
области Владимиру Никешкину возбудить уго-
ловное дело и представить доклад об установ-
ленных в ходе следственных действий обстоя-
тельствах, а по завершении расследования — о 
его результатах.  

Подготовил 
Александр ОЗЕРОВ.

СК РФ идёт  
на выручку

На некоем форуме 
национальных достиже-
ний «Инфраструктура и 
среда для жизни» (оче-
видно, организованного 
как очередное пиар-ме-
роприятие президент-
ской кампании) вице-
премьер Марат Хуснул-
лин неожиданно похва-
лил Липецкую область, 
заявив буквально сле-
дующее: «Липецкая 
область и Липецк за по-
следние годы просто 
прорыв сделали в улуч-
шении коммунальной 
инфраструктуры». 

 

П осле этих слов липчане 
недоумевают: либо гу-
бернатор Игорь Арта-

монов в очередной раз пред-
ставил высокому чиновнику 
красочные презентации, ни-
как с жизнью города не свя-
занные, либо многоуважае-
мый Марат Шакирзянович — 
просто знатный шутник. Дело 
в том, что Липецк и вправду 
стал городом великих проры-
вов — вот только совсем не в 
том смысле. 

На протяжении многих лет 
депутаты-коммунисты в Ли-
пецком областном Совете (как 
и наши товарищи в других ре-
гионах) требовали немедлен-
ных капитальных вложений в 
сферу ЖКХ для ремонта и за-
мены старых коммуникаций, 
изношенных фактически на 
сто процентов. Липецкая 
власть сначала над этими 
предложениями просто смея-
лась, затем проблему призна-
ла, но решать её пыталась в 
традиционном «рыночном» 
ключе. В 2022 году липецкие 
сети водоснабжения, а вслед 
за ними и липецкая станция 
аэрации, несмотря на ярост-
ное сопротивление фракции 
КПРФ в областном Совете, 
оказались в «концессии» у 
компании РВК, являющейся 
«побочным продуктом» одно-
го из экс-руководителей Аль-
фа-Банка, бизнесмена с изра-

ильским гражданством Ми-
хаила Фридмана. 

Ставка на частный бизнес, 
как и предсказывали депута-
ты-коммунисты, ни к чему, 
кроме роста цен на водоснаб-
жение и водоотведение, не 
привела. И коммунальные се-
ти, нагрузка на которые в 
условиях масштабного возве-
дения новостроек-«муравей-
ников» многократно возросла, 
не выдержали. 

В конце сентября 2023 года 
в Липецке произошёл первый 
мощный прорыв. Без водо-
снабжения на несколько дней 
остались жители нового мик-
рорайона «Звёздный», а также 
значительной части старых 
жилых кварталов. Как ни 
странно, причиной этой ава-
рии стала не изношенность 
труб, а действия строительной 
организации, повредившей 
водовод, причиной чему, ес-
тественно, безалаберность го-
родской администрации, вы-
давшей разрешение на строи-
тельные работы и не удосу-
жившейся предупредить под-

рядчика о проходящих под 
землёй коммуникациях. Впро-
чем, такая поистине выдаю-
щаяся некомпетентность при 
градоначальнице Липецка Ев-
гении Уваркиной, отставки 
которой требуют коммунисты, 
не является чем-то особен-
ным — недавно был фактиче-
ски отменён ремонт одного 
из старейших мостов в центре 
города, так как совершенно 
«неожиданно» для мэрии вы-
яснилось, что мост этот бук-
вально переполнен самыми 
разными городскими комму-
никациями. Несмотря на то, 
что сентябрьский порыв был 
устранён, всего через несколь-
ко дней на этой же террито-
рии произошёл новый — уже 
по «естественным» причинам. 

Но по-настоящему «про-
рывной» стала снежная и мо-
розная зима уже в 2024 году. 
13 января произошла авария, 
подобной которой ещё не бы-
ло за всю историю нашего го-
рода, прогремевшая на всю 
страну. Утром этого дня в 
центре Липецка взмыл в воз-
дух горячий фонтан. Вскоре 
после этого более трёхсот 
многоэтажек, где суммарно 
проживает пятая часть горо-
жан, на два дня остались без 
горячей воды и тепла. 

Мэр Липецка Евгения Увар-
кина всеми силами имитиро-
вала, как говорится, бурную 
деятельность: фотографиро-
валась у места порыва, загля-
дывала в него, обещала обес-
печить работу ночных «пунк-
тов обогрева» (в результате 
функционировала только 
часть обещанных мест). Од-
нако никаких организацион-
ных выводов из ситуации, не-
смотря на пафосные статьи в 
провластных СМИ, сделано не 

было: реального наказания 
никто из ответственных лиц 
не понёс, а дополнительные 
средства из бюджета на ре-
монт и замену коммуникаций 
выделены не были. 

И трубы продолжили рвать-
ся. Вечером 12 февраля про-
изошёл порыв водоснабжения 
на Московской улице. Не так 
давно там, несмотря на мно-
голетние протесты жителей, 
ввели в строй новый жилой 
комплекс, состоящий из че-
тырёх многоэтажек, который 
был подключён к старым, из-
ношенным сетям. А мелкие 
аварии уже стали в городе по-
вседневностью. 

Люди страдают не только от 
перебоев водоснабжения. В 
зону бедствия фактически 
превратился один из старей-
ших посёлков города — Сыр-
ский Рудник, где едва ли не 
ежедневно происходят «ве-
ерные» отключения электро-
энергии. Власти обычно, объ-
ясняя причины происходяще-
го, ссылаются на мешающие 
работе сетей аварийные де-

ревья (которые, к слову, стали 
ещё одним «бичом» города) и 
на погодные условия, но за-
бывают сказать, когда в по-
следний раз производились 
вложения в функционирова-
ние этих сетей. 

Как ни странно было бы на 
первый взгляд, порывы про-
исходят не только на уложен-
ных десятилетия назад сетях, 
но и на тех, что появились со-
всем недавно. В начале декаб-
ря в одном из домов 2011 года 
постройки произошло самое 
настоящее затопление: систе-
ма водоснабжения (которой не 
было и пятнадцати лет!) этой 
многоэтажки ещё раньше была 
признана аварийной, однако 
власти и капиталистическая 
управляющая компания ника-
ких усилий для решения про-
блемы не предпринимали. В 
результате уже на протяжении 
трёх месяцев жители этого до-
ма живут без водоснабжения, 
так как прокуратура запретила 
эксплуатацию системы до её 
капитального ремонта из-за 
опасения нового ущерба жиль-
цам и их имуществу. 

15 февраля без воды оста-
лись жители микрорайона 
«Елецкий», который начал 
строиться лишь в 2015 году. 
Вечером 26 февраля в резуль-
тате порыва водоснабжения в 
одном из домов была затоп-
лена его подземная парковка. 
Здесь причина произошедше-
го очевидна — жадность за-
стройщиков, использовавших 
при создании «новых» комму-
никаций старые, изношенные 
материалы (один из крупней-
ших девелоперов — «Липецкая 
ипотечная корпорация» — 
давно проходит процедуру 
банкротства, а её бывший ди-
ректор Валерий Клевцов, экс-
депутат городского Совета от 
«партии власти», находится 
под следствием), и разъевшая 
органы власти коррупция, ко-
гда чиновники при приёме до-
мов в эксплуатацию закры-
вают глаза на любые наруше-
ния, относясь к своим обязан-
ностям с явным холодком. 

Как известно, горячая вода в 
зимнее время на поверхности 
имеет свойство охлаждаться и 
превращаться в лёд. Середина 
февраля этого года в Липецке 
выдалась временем, когда го-
рожане подчас были вынужде-
ны в прямом смысле слова 
ползти по дорогам и тротуа-
рам, а пожилые люди пред-
почитали и вовсе не покидать 
своих домов. Борьба с обледе-
нением была мэрией, которой, 
как всегда, не хватило техники 
и людей на обработку дорог, 
полностью проиграна, и лишь 
начинающее уже потихоньку 
проглядывать весеннее сол-
нышко смогло несколько улуч-
шить ситуацию. 

Вот такими «великими про-
рывами» славен наш город. 
Коммунисты Липецка беском-
промиссны: помимо того, что 
мэр Липецка Евгения Уварки-
на и губернатор Игорь Арта-
монов (прославившийся, к 
слову, ещё и пещерным анти-
советизмом) должны поки-
нуть свои посты, а оценку их 
работе должны давать право-
охранительные органы, не-
обходимо немедленно изыс-
кивать и выделять бюджетные 
средства для приведения в по-
рядок инженерных сетей и на-
шего города, и всей страны. 
Сфера ЖКХ — стратегически 
важная сфера для России, и 
нужна она не для того, чтобы 
приносить прибыль богатень-
ким буратинам за счёт плате-
жей изрядно обнищавшего 
народа, а чтобы обеспечивать 
людям ту жизнь, которая до-
стойна богатейшей страны в 
XXI веке! 

Анатолий ШКАТОВ, 
депутат Липецкого  

областного Совета депутатов, 
фракция КПРФ.

Рис. Олега ХРОМОВА.

Год великих 
прорывов
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